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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
Рост преступности на Таймыре по итогам года составил 3,6% 

Начальник таймырского ОМВД России Дмитрий Максимов рассказал журналистам о 
сложившейся на территории муниципального района криминогенной ситуации. 

 В прошлом году было зарегистрировано 541 преступление, на 19 или на 4,6% больше, 
чем в 2011 году (522). 

 Несмотря на общий рост регистрируемой преступности, сократилось число особо тяжких 
преступлений. Убийств в отчетном периоде было совершено в два раза меньше, чем в 2011 
году. Не было зарегистрировано ни одного изнасилования. При этом на 4% (до 235-ти) 
увеличилось число краж, на 13,5% (до 42-х) – грабежей.  

 Уровень раскрываемости преступлений на Таймыре остался прежним – порядка 70%. До 
86,7% выросла раскрываемость тяжких и особо тяжких преступлений. 

"Таймырский Телеграф" 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 

Общественность обсудит изменения в Устав Дудинки 
В рамках третьего заседания десятой сессии Городским Советом Дудинки установлена 

дата проведения публичных слушаний по проекту решения «О внесении изменений в Устав 
города Дудинки». Слушания состоятся 24 января 2013 года в 15 часов. Темой обсуждения 
станут изменения, вносимые в целях приведения Устава в соответствие с действующими 
нормами федерального законодательства. В частности, пункт, регулирующий обеспечение 
нуждающихся в жилых помещениях малоимущих граждан жилыми помещениями, дополнен 
таким полномочием как осуществление муниципального жилищного контроля. В соответствии 
с проектом, к правам органов местного самоуправления города Дудинки на решение 
вопросов, не отнесенных к вопросам местного значения, отнесено оказание поддержки 
общественным объединениям инвалидов. Датой муниципальных выборов, в соответствии с 
федеральным законодательством, предлагается установить второе воскресенье сентября (в 
настоящее время – второе воскресенье октября). 

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Почти полтысячи нарушений ПДД зафиксировали госавтоинспекторы на дорогах 
Норильска за неделю 

За прошлую неделю госавтоинспекторы зарегистрировали на дорогах города 498 
нарушений ПДД, сообщили в понедельник в пресс-службе норильской полиции. 

 В отчетном периоде выявлено четыре факта управления автомобилем в нетрезвом 
состоянии, девять случаев проезда на запрещающий сигнал светофора, 153 факта 
нарушения скоростного режима, восемь случаев вождения лицами, не имеющими прав на 
управление транспортным средством, 36 нарушений правил движения пешеходами, 45 
фактов непредоставления водителями преимущества в движении пешеходам на 
нерегулируемых пешеходных переходах. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

ОАО «ГМК «Норильский никель» сообщает результатах сотрудничества с 
государственными природными заповедниками  

 Вопросы охраны окружающей среды являются приоритетными для ОАО «ГМК 
«Норильский никель». Наряду с программами по модернизации производства и внедрению 
новых технологий, Компания реализует проекты в природоохранной сфере. Одним из таких 
направлений является сотрудничество с государственными заповедниками. 
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 Так, более 10 лет в программу оказания шефской помощи ГМК «Норильский никель» 
включены федеральные природные биосферные заповедники «Таймырский» и 
«Путоранский», расположенные на территории Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района. 

 Как сообщает пресс-служба Компании, в 2012 году ГМК «Норильский никель» и 
Государственный природный заповедник «Большой Арктический» реализовали совместный 
проект по исследованию популяции белого медведя в акватории Карского моря. В рамках его 
реализации Компанией были выделены 7,43 млн. рублей. Кроме того, в рамках оказания 
благотворительной помощи 1,88 млн. рублей было выделено на приобретение аэроглиссера. 

 На территории Кольского полуострова ГМК «Норильский никель» осуществляет с 
Лапландским заповедником и заповедником «Пасвик» совместные проекты по мониторингу и 
восстановлению окружающей среды вблизи своих производственных площадок.  

 Кроме того, в рамках сотрудничества ГМК «Норильский никель» оказывает поддержку 
культурно-просветительской работе, заповедники проводят мониторинг состояния 
окружающей среды и животного мира на территориях, прилегающих к промышленным 
площадкам.  

 Еще одним направлением природоохранной деятельности Компании является 
восстановление земель, подвергшихся техногенному влиянию производства. Эту работу 
«Норникель» ведет с 2003 года. Всего за это время выполнены работы по биорекультивации 
на территории 18,5 га в Печенгском районе и 81,5 га в Мончегорском районе. Также в период 
с 2003 по 2012 гг. на обеих площадках Компании высажено более миллиона деревьев и 
кустарников. Второй год подряд Заполярный филиал ОАО «ГМК «Норильский никель» 
совместно с заповедником «Большой Арктический» реализует проект по биологическому 
восстановлению техногенно-нарушенных территорий, прилегающих к хвостохранилищу 
«Лебяжье». 

 В настоящее время реализуется проект строительства современного визит-центра 
заповедника «Пасвик» в п. Никель. Он должен стать постоянной базой для реализации 
программ экологического просвещения жителей приграничных районов России, Норвегии и 
Финляндии, а также площадкой для проведения научных форумов и иных мероприятий по 
вопросам охраны окружающей среды. Это позволит вывести на новый уровень экологическое 
сотрудничество сопредельных стран. На реализацию данного проекта Кольская ГМК уже 
выделила 10 миллионов рублей. Ранее аналогичный проект был реализован в Лапландском 
заповеднике. 

НИА 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Количество автомобилей в Красноярске увеличилось до 400 тысяч 
Число личных авто увеличивается слишком стремительными темпами для 

существующей схемы движения, что существенно обостряет дорожную обстановку в городе.  
Количество автомобилей в Красноярске увеличилось до 400 тысяч. Только за 

прошедший год число машин выросло на 30 тысяч единиц. 
По словам и.о. начальника ГИБДД КРасноярска Владимира Подобеда, число личных 

авто увеличивается слишком стремительными темпами для существующей схемы движения, 
что значительно обостряет дорожную обстановку в городе. 

Только за последние пять лет прирост личного транспорта составил 25%. Конечно, в 
современном городе автомобиль перестал быть роскошью, в некоторых семьях уже есть по 
две, три машины. С одной стороны — таковы нынешние реалии, с другой — все эти 400 тысяч 
авто выезжают на улицы города, имеющего транспортную схему рассчитанную на ситуацию 
10-20 летней давности, — рассказал специалист. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
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«Емельяново» получил допуск на прием новых типов лайнеров 
Решением Красноярского межрегионального территориального управления воздушного 

транспорта аэропорт «Емельяново» допущен к приему и выпуску новых типов воздушных 
судов.  

Теперь аэропорт сможет обслуживать суда типа RRJ 95B (Сухой Суперджет 100 и DHC 8 
Q400 и их модификаций. Об этом сообщает пресс-служба аэропорта. 

«Емельяново» получил допуск к приему вышеуказанных типов без ограничения 
интенсивности полетов, документально подтвердив наличии у аэропорта необходимого 
оборудования и специалистов, прошедших обучение по обслуживанию данных самолетов.  

Как рассказали в пресс-службе аэропорта, воздушные суда данных типов имеются в 
парке авиакомпании «Якутия», которая планирует в ближайшее время использовать их при 
выполнении полетов через красноярский аэропорт. 

Деловой квартал  
 

Каждое десятое преступление в Красноярском крае связано с наркотиками 
Десятая часть преступлений, совершенных в Красноярском крае в 2012 году 

(58585инцидентов), пришлась на преступления в сфере незаконного оборота наркотиков 
(5859). Об этом 14 января сообщили в пресс-службе краевого наркоконтроля. 

Около половины из этой группы преступлений выявлены Управлением ФСКН России по 
Красноярскому краю — 2530. Из них 2146 классифицируются как тяжкие и особо тяжкие. 
Наибольшее количество наркопреступлений было совершено в Красноярске (54%). В 
Ачинске, Дивногорске, Канске и Сосновоборске наркопреступность пошла на спад, тогда как в 
Лесосибирске, Шарыпово, Железногорске, Зеленогорске и Норильске, наоборот, количество 
наркопреступлений увеличилось. 

Всего за год полицейские изъяли около полутонны наркотических, психотропных и 
сильнодействующих средств (493 кг). Почти 30 кг изъятого пришлось на героин, 56 кг на 
гашиш, 373 кг на марихуану и 12,5 кг на маковую солому. 

50% героина и 20% гашиша были изъяты у членов этнических групп. В 2012 году за 
совершение наркопреступлений сотрудниками краевого наркоконтроля были задержаны 49 
выходцев из стран СНГ (центрально-азиатского и закавказского регионов). Так, в марте 2012 
года гражданин Таджикистана планировал реализовать в Красноярске 5 кг 
высококонцентрированного героина. Доход наркодилера в случае реализации мог составить 
35 млн. рублей. «Криминальную активность проявляют и представители азербайджанской 
диаспоры, однако гражданами данной республики является только 6 человек из 27 
задержанных, остальные имеют российское гражданство», — отметили в управлении. Также в 
2012 году к уголовной ответственности за совершение наркопреступлений было привлечено 
79 цыган, 50 из них женщины, трое — несовершеннолетние. У них было изъято 9,4 кг героина. 

По данным наркоконтроля, негативное нарастающее влияние на наркообстановку в крае 
оказывает и близость с Тувой, являющейся основным источником поступления гашиша в 
край. В прошлом году наркополицейские задержали 41 жителя республики, у них была изъята 
четвертая часть от всего изъятого за год гашиша — 23,5 кг. 

Newslab.ru  
 

Красноярский край не попал в список коррумпированных регионов России  
Несмотря на громкие скандалы с отставкой министра промышленности и энергетики 

Дениса Пашкова и министра транспорта Захара Титова, Красноярский край занял только 19-
ое место в рейтинге коррумпированности региональных министров за 2012 год. 

Рейтинг составлен компанией "Публичная библиотека". 
Основным критерием стала величина коррупционной суммы или ущерба госбюджету, 

которая фигурирует в следственных проверках или уголовных делах в отношении чиновников. 
Всего, по итогам 2012 года, региональные министры в России наворовали почти 34 
миллиарда рублей.Почти 90% этой суммы - 31 миллиард рублей, приходится на Московскую 
область. Красноярский край занимает 19-ое место: 30 миллионов рублей. 

ИА Пресс-Лайн 
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6. СМИ О РОССИИ 
 

Примаков: "эпоха тандема" для России закончилась 
Для современной России уже неактуальна система обязательной взаимной ротации 

главы государства и премьер-министра, и это способствует демократизации российского 
общества, считает президент "Меркурий-клуба", академик РАН Евгений Примаков. 

"В настоящее время Россию характеризуют некоторые новые черты, отделяющие ее от 
предшествовавшего периода. Одна из них - конец эпохи тандема. Это отнюдь не значит, что 
его участники должны разойтись по разные стороны баррикады. Но окончание эпохи тандема 
демонстрирует, прежде всего, что и практически, и юридически глава российского государств 
ныне в одном лице - Путина. Вместе с тем перестала существовать перспектива 
обязательной взаимной ротации двух лидеров, что должно способствовать демократизации 
общества", - заявил Примаков в понедельник в Москве на ежегодном заседании "Меркурий-
клуба", посвященном Старому Новому году. 

По его оценке, в целом в стране возникает обстановка, в условиях которой есть два 
варианта развития ситуации - в сторону стабильности либо дестабилизации. "Чтобы избежать 
дестабилизации, нужно в первую очередь значительно больше, чем раньше, учитывать 
общественное мнение при принятии решений. Речь идет о недопустимости игнорирования 
мнения не только широких слоев общества, но и меньшинства, нередко объединенного 
креативными идеями", - сказал Примаков. 

INTERFAX.RU 
 

Трудовые пенсии в РФ с 1 февраля вырастут на 6,6% 
Трудовые пенсии россиян вырастут с 1 февраля 2013 года на 6,6%, сообщила в 

понедельник пресс-служба министерства труда и социальной защиты России. 
С 1 февраля будут проиндексированы размер страховой части трудовой пенсии по 

старости, размеры трудовой пенсии по инвалидности и трудовой пенсии по случаю потери 
кормильца. 

«В результате индексации средний размер трудовых пенсий увеличится на 615 рублей, 
при этом страховая часть трудовой пенсии по старости возрастет на 639 рублей, трудовая 
пенсия по инвалидности — на 400 рублей, трудовая пенсия по случаю потери кормильца — 
на 394 рубля», — говорится в сообщении. 

Индексация затронет 37,3 миллиона россиян, которые получают трудовые пенсии. 
«Расходы на индексацию с 1 февраля 2013 года на 6,6% размера страховой части 

трудовой пенсии по старости, размеров трудовой пенсии по инвалидности и трудовой пенсии 
по случаю потери кормильца составят 23,3 миллиарда рублей в месяц, или 257,2 миллиарда 
рублей до конца текущего года», — отмечается в сообщении Минтруда. 

РИА Новости 
 
Голодец: В усыновлении нуждаются 128 тысяч российских детей 

Около 18 тыс. семей в России заявили о готовности принять ребенка из детского дома, 
однако в усыновлении нуждаются более 128 тысяч детей. Об этом рассказала сегодня вице-
премьер РФ Ольга Голодец в рамках совещания у премьер-министра РФ Дмитрия 
Медведева. 

Она пояснила, что всего в России сейчас 654 тысячи сирот, однако подавляющее 
большинство из них находится на различных формах семейного воспитания. 

"В банке данных о детях-сиротах размещены персональные данные более чем о 128 
тысяч детей, которые нуждаются в устройстве в семью", — подчеркнула Голодец. По ее 
словам, 105 тысяч из них находятся в детских домах, остальные — в учреждениях 
профобразования, им уже исполнилось 14 лет и они живут в общежитиях.  

Медведев, в свою очередь, отметил, что проблема сиротства в России должна быть 
решена "в принципиальном плане". 
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Напомним, что 28 декабря 2012 года президент РФ Владимир Путин подписал 
"закон Димы Яковлева", призванный стать ответом на американский "акт Магнитского". Он 
вступил в силу, согласно его тексту, 1 января 2013 года. С этого же дня приостановлена 
процедура усыновления несовершеннолетних граждан РФ гражданами США.   

Кроме того, был подписан указ "О некоторых мерах по реализации государственной 
политики в сфере защиты детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". 

Росбалт   
 
В избирательных бюллетенях названия партий заменят на цифры 

С таким предложением выступает ЦИК России. По словам главы избирательной 
комиссии Владимира Чурова, до марта ЦИК должен разместить заказ на изготовление 
комплексов электронной обработки бюллетеней. Сейчас есть около 5700 КОИБо (комплексов 
обработки избирательных бюллетеней), такой техникой оснащено около 6% участков. В итоге 
в этом году нужно изготовить уже 20500 комплексов на 2 млрд руб. 

 Существует ещё одна проблема - растущее количество политических партий. КОИБ 
может обрабатывать не более 26 партий с тройками лидеров списка в двуязычном варианте. 
На данный момент зарегистрировано уже 33 партии. Решением проблемы может стать 
отображение в бюллетенях только номера партий, наподобие почтового индекса. Прочая 
информация об участниках выборов - в информационных плакатах, размещенных на 
избирательных участках. Однако пока инициатива ЦИК не нашла поддержки у партий, пишут 
«Ведомости». 

НИА 
 
Комитет гражданских инициатив признал политреформу безрезультатной. Эксперты 
КГИ констатировали, что выборы губернаторов похожи на назначения, конкуренция партий не 
выросла, а явка снижается 

Принятие пакета законов политической реформы в мае 2012 г. — упрощение 
регистрации партий, возвращение прямых выборов губернаторов, отказ от сбора подписей 
партийными кандидатами — мало повлияло на политическую ситуацию в стране в минувшем 
году, следует из текста доклада, подготовленного для Комитета гражданских инициатив (КГИ) 
Алексея Кудрина группой экспертов под руководством Аркадия Любарева. 

Внешне либерализация партийной регистрации выглядит успешной: за год, прошедший с 
анонсирования реформы президентом Дмитрием Медведевым, было зарегистрировано 
порядка 280 оргкомитетов новых партий, из них 46 были зарегистрированы Минюстом, а 23 
получили право участвовать в региональных выборах, прошедших в октябре 2012 г. 
Практически все они этим правом воспользовались. Тем не менее показатель реальной 
конкуренции в виде эффективного числа партий (т.е. имеющих значение в политической 
системе) оказался ниже последних двух лет. Качественных изменений не произошло: первые 
четыре места на большинстве выборов по-прежнему заняли четыре парламентские партии, а 
новые партии почти нигде не получили представительства. 

Лучше других новичков выступили левые партии, а также экологические, что, по мнению 
авторов доклада, может свидетельствовать о запросе общества на такие партии. Эту версию 
отчасти подтверждает и корреляция результатов КПРФ и партий с похожими названиями — 
«Коммунисты России», КПСС: она не так велика, чтобы считать их просто спойлерами, 
отметили эксперты. При этом явка в большей части регионов оказалась ниже или равна 
показателю предыдущего голосования (в том случае, если оно в 2007 г. не было совмещено с 
выборами в Госдуму): новые партии не привели на участки новых избирателей. Особенно 
слабо предложение на правом фланге — партия Михаила Прохорова фактически 
безжизненна. 

Возвращение к прямым выборам губернаторов, но с введением муниципального 
фильтра также было скорее имитацией, чем реальными выборами, констатировал Любарев. 
По его подсчетам, только КПРФ реально собирала подписи за своих кандидатов среди 
однопартийцев, за остальных же подписи ставили преимущественно муниципалы-
единороссы, а это, по мнению экспертов, означает, что «Единая Россия» сама выбирала 
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спарринг-партнеров для своих кандидатов — преимущественно среди «ручной оппозиции». 
Ни один регион, выбиравший руководителя в 2012 г., не дал возможности участвовать в 
выборах самовыдвиженцам, дополнительно ограничив конкуренцию. 

Во многом реформа носила имитационный характер, новые законы не затронули 
ключевые проблемы на пути демократических выборов, констатировал на презентации 
доклада Любарев. Реформа отражает представления кремлевской администрации о том, как 
должна выглядеть политическая система. Она компенсировала все уступки, проведя 
важнейшие компенсаторные новации вроде единого дня голосования в сентябре и 
формирование избиркомов на пять лет вперед, отметил эксперт в области избирательного 
права Андрей Бузин. 

Возврат выборов губернаторов и одновременное введение фильтра — это уникальный 
случай одновременно реформ и контрреформ, отмечает политолог Алексей Макаркин. Тем не 
менее возвращение выборов губернаторов все же можно считать прорывом, они еще 
сыграют, полагает исполнительный директор ассоциации «Голос» Лилия Шибанова. 

По мнению Любарева, необходимо продолжать добиваться проведения 
полномасштабной политреформы, в том числе возвращения партийных блоков и перехода к 
смешанной системе выборов. Возврат блоков и смешанной системы заметно усложнит 
политический рисунок, следующие годы будут в политическом плане куда интереснее 2012-го, 
уверен политолог Игорь Бунин. 

Vedomosti.ru  
 
А.Бастрыкин анонсировал расширение географии дела "Оборонсервиса" 

Глава Следственного комитета Александр Бастрыкин развеял слухи о том, что 
резонансное дело "Оборонсервиса" о масштабных хищениях активов Минобороны "тихо 
свернут". Руководитель ведомства заверил, что уголовное дело будет развиваться, как и 
география расследования. Такое заявление он сделал в ходе "Делового завтрака" в 
Российской газете.  

“Более того, можно предположить, что сумма ущерба будет расти с учетом огромных 
активов Минобороны", - рассказал также главный следователь России. По словам 
А.Бастрыкина, в рамках расследования данных преступлений в одно производство были 
соединены 10 уголовных дел.  

Тем не менее, это не единственное дело в отношении "неприкасаемых". Глава СКР 
сообщил, что СКР возбудил дела на 50 следователей полиции, 42 прокуроров, 509 местных 
депутатов, 116 адвокатов и 11 судей. Также стало известно о возбуждении уголовных дел в 
отношении сотрудников Минимущества по Москве и других высокопоставленных чиновников. 
Немаловажное значение в этом оказало упрощение порядка возбуждения уголовных дел в 
отношении лиц особого правового статуса. 

За период с января 2011г. по декабрь 2012г. было выявлено свыше 20 тыс. фактов 
взяточничества. За два прошедших года при участии Контрольного управления президента, 
Генеральной прокуратуры РФ, Счетной палаты, ФСБ и МВД России Следственным комитетом 
пресечена деятельность 85 организованных коррупционных преступных групп.  

Всего же за два прошедших года сотрудники СКР рассмотрели около 2 млн сообщений о 
преступлениях и возбудили 234 тыс. уголовных дел. 

РБК 
 

МВД РФ подтвердило информацию о дорожном знаке "видеофиксация" 
Министерство внутренних дел РФ подтвердило в понедельник, что разработало 

законопроект о введении нового дорожного знака "Фотовидеофиксация", предупреждающего 
автомобилистов о радарах и камерах на дорогах. 

Ранее о данной инициативе МВД заявила газета "Известия". Глава комитета Госдумы по 
транспорту Евгений Москвичев тем временем уже сообщил РИА Новости, что поддерживает 
введение нового знака. 

"Проектом, в частности, предусматривается введение нового знака дополнительной 
информации (таблички) "Фотовидеофиксация", а также соответствующей дорожной разметки. 
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Они информируют водителей, что в зоне действия дорожного знака… может 
осуществляться фиксация административных правонарушений… специальными 
техническими средствами", — сказано в релизе МВД. 

Как уточнило ведомство, "анализ практики применения в других государствах подобных 
знаков… свидетельствует об ощутимом профилактическом эффекте и снижении уровня 
дорожно-транспортного травматизма на соответствующих участках дорог". 

РИА Новости 
 

Документы органов власти попадут в «Яндекс»  
Сегодня Госдума рассмотрит в первом чтении законопроект, который сможет сделать 

информацию, обязательную к публикации органами власти, доступной и понятной простым 
гражданам. Если инициативу одобрят, все госорганы, от правительства до муниципалитетов, 
будут выкладывать массивы информации о своей деятельности в формате открытых данных. 
Это позволит сторонним разработчикам создавать удобные приложения для гаджетов и 
смартфонов, а также интернет-сервисы по работе с этой информацией, от карты ближайших 
отделений ФМС до быстрого поиска самого богатого чиновника. 

Сейчас чиновники и так публикуют документы и другие данные о своей работе, но 
обрабатывать эту информацию тяжело, потому что она не включена в базы данных и разные 
ведомства могут пользоваться разными форматами. Поэтому стандартные поисковики не 
могут полноценно обрабатывать и систематизировать подобные материалы. 

«Если органы власти разместили массивы данных в Интернете, то в дальнейшем к ним 
должен быть обеспечен доступ, с тем чтобы их можно было автоматически обрабатывать, то 
есть осуществлять поиск, группировать, и для других целей», — пояснил РБК daily один из 
авторов законопроекта — глава комитета по госстроительству и конституционному 
законодательству Госдумы Владимир Плигин. Он добавил, что это приведет в повышению 
прозрачности и подотчетности органов власти. 

Советник председателя Госдумы, руководящий группой по созданию «Электронного 
парламента», Максуд Шадаев пояснил РБК daily, что в поправках заинтересованы 
разработчики приложений для смартфонов и интернет-сервисов. «Этот формат позволит 
любому стороннему разработчику воспользоваться информацией, которую органы власти 
выкладывают на своих сайтах, — отметил он. — Например, вы хотите найти на карте 
ближайшее отделение ФМС. Сейчас вам покажут часть адресов, но эти данные ввели сами 
пользователи сервиса, а не миграционная служба». 

Впоследствии может появиться много других полезных сервисов, например приложения, 
которые будут обрабатывать декларации о доходах чиновников. Тогда можно будет в один 
клик отследить, кто за последний год больше всех разбогател, от какой недвижимости 
избавился, у кого самая богатая жена, а кто, наоборот, больше всех потерял в доходах. 
Разработчики могут не сдерживать фантазию, когда закон вступит в силу. 

«Многочисленные данные, доступ к которым есть у государственных структур, в том 
числе у органов местного самоуправления, должны систематически открываться, — говорит 
директор «Яндекса» по связям с госорганами Марина Янина. — При этом применительно к 
каждой конкретной категории данных нужно изучать, как сделать этот вид данных 
структурированным, машиночитаемым (подлежащим автоматизированной обработке), какой 
из общедоступных форматов должен быть использован, при этом оставляя возможности для 
обязательной актуализации этих данных». 

РБК daily 
 
Только 30% россиян копят деньги на будущее  

Сбережения сегодня есть лишь у 30% россиян, причем эта цифра практически не 
изменилась за последние два года. В основном накопления имеют люди в возрасте, а также 
москвичи и петербуржцы. Нет сбережений у 67% опрошенных, в основном это селяне (77%), 
говорится в опросе, проведенном Всероссийским центром изучения общественного мнения. 

Накопления имеют в основном пожилые люди (35%), высокообразованные граждане 
(36%), а также москвичи и петербуржцы (47%). Нет сбережений у 67% опрошенных — в 
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основном это селяне (77%). Деньги на будущее россияне планируют тратить на 
покупку квартиры (29%), на черный день (24%) и лечение (23%). Кроме того, в России жители 
откладывают деньги на всякий случай (24%). 

Несколько меньше тех, кто откладывает деньги на образование (15%), отдых (13%), 
покупку автомобиля (12%), на случай потери работы (11%). Совсем немногие откладывают на 
покупку дорогих вещей (8%), земли (7%), собственное дело (4%), ради дополнительного 
дохода (3%). 

Самым надежным вложением денег, с точки зрения россиян (55%), остается покупка 
недвижимости. Сторонников приобретения золота и драгоценностей стало меньше (с 27 до 
24%). Зато популярнее стало открытие счета в банке (с 25 до 29%), накопление денег в 
рублях (с 11 до 15%). 

РБК daily  
 

7. РАЗНОЕ 
 

А где бы была Россия, не будь у нее полезных ископаемых 
Как только заходит речь о ВВП России, тут же находятся десятки голосов, которые 

заявляют: «Ха! А где бы была Россия, не будь у нее полезных ископаемых?» 
Эту фразу в разных вариациях я уже слышал сотни раз и от высокопоставленных 

политиков, и от простых (или не простых) комментаторов нашего ИМХОклуба. При этом 
обычно тон говорящего звучит торжествующе: «Ну что, съели?» Последний раз сей аргумент 
звучал буквально вчера при обсуждении статьи из журнала Forbes, где сравнивался ВВП на 
душу населения в России и Латвии. 

Россия совсем не нуждается в моей защите, свою реплику я хочу обратить именно к 
нашим, латвийским и прочим бывшим советским гражданам. Тем, которые любят 
порассуждать на тему «а что если у России отобрать недра, какой там будет ВВП на душу 
населения?..» Давайте, уважаемые, попробуем ответить на несколько вопросов. 

Вопрос первый: природные богатства достались россиянам незаслуженно? 
Кто хочет, может прочитать в учебниках истории, как русские осваивали эту свою «одну 

седьмую часть суши», подробно. А вкратце так: в конце XVI века русские казаки и 
авантюристы двинулись на восток и север Евразии. Закончился этот поход в начале XVIII 
века на мысе Челюскин. Откуда кое-кто даже переправился на Аляску. 

Кто-нибудь бывал в тех краях? Видели тысячи километров непролазной тайги, болот и 
тундры? Где летом комарье сжирает заживо, а зимой плевок становится ледышкой раньше, 
чем долетит до земли. Лично меня до сих пор удивляет несказанно: что гнало русских людей 
туда? ТАМ ЖИТЬ НЕЛЬЗЯ! А ведь в те времена никто еще не знал, что через 400 лет в тех 
краях найдут газ, нефть и всю таблицу Менделеева - богатство... 

Вообще, эпоха великих географических открытий и колонизации началась в XV веке. 
Европейцы поперли в разные стороны - в Африку, Америку, Азию, Океанию... Поплыли за 
золотом, пряностями, экзотикой, плодородными землями - в места приятные, теплые и 
благодатные, по большей части уже плотно населенные туземцами. И только ушибленные на 
голову русские пошли пехом в дикую тайгу, болота и тундру. Туда, где и сейчас плотность 
населения - полчеловека на квадратный километр. Где нормальный человек жить не сможет, 
только русский. 

А ведь когда начиналась эта эпоха великих географических открытий, кто мешал разным 
магелланам-кортесам-васко-да-гамам не по теплым морям тусоваться и полуголых туземок 
щупать, а прокатиться по Северному Ледовитому океану или на Чукотку с Камчаткой 
двинуться? Тогда там русских еще не было. Была бы сейчас Португалия 1/7 частью суши... 

Я уже не говорю про народы, которые в эпоху географических открытий и завоеваний 
дальше своего личного огорода не путешествовали. Кстати, сейчас именно эти народы очень 
любят порассуждать на тему «как плохо бы жили русские, если бы у них не было природных 
богатств». Короче, нет в мире народа, более заслужившего эту территорию в 1/7 часть суши, 
чем русские. 

Вопрос второй: свои богатства русские не защищали? 
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Тут уже никто спорить не станет. Кто только не зарился на российские земли. 
Поляки, турки, шведы, французы, немцы, японцы, китайцы... Какие только народы не ходили 
воевать с Россией. И отдельными народами ходили, и коллективами. Войну 1812 года сейчас 
считают войной между французами и русскими. Но если внимательнее посмотреть, то вместе 
с Наполеоном на Россию поживиться пошло пол-Европы. А вместе с Гитлером - практически 
вся Европа резво повалила делить богатый русский пирог. 

А сколько еще необъявленных войн было? Когда Россию пытались разобщить, порезать 
на кусочки. И смуты, и революции, и интервенции... Последнюю попытку - перестройку, когда 
наши «друзья» пытались растащить Россию на части, мы наблюдали совсем недавно. Слава 
богу, не растащили, пооткусывали национальные окраины, но сама держава устояла. 

Короче, ни один народ в мире столько страшно и кроваво не воевал, защищая свою 
землю, как русские. И всегда отбивался. 

Вопрос третий: а эти богатства сами в руки сыплются? 
«Экономисты» в рижских кафе, любящие рассуждать о «халявных российских 

богатствах», не представляют себе, как они добываются. Они уверены, что из далекой 
Сибири и с Севера эти богатства сами текут на рынок углеводородов и цветных металлов. 
Ребята, возьмите глобус и найдите там Тюмень, Уренгой, Норильск. А потом попробуйте 
представить, сколько стоит там разведать недра, протянуть туда дороги, трубы, построить 
города, электростанции, шахты-скважины, перерабатывающие комбинаты, добыть и 
доставить на «мировой рынок» эти самые углеводороды и металлы. 

И попробуйте понять, что там не растет ничего и ничего не производится. А каждый 
кирпич, гвоздь, доску, литр солярки, мешок крупы туда нужно доставить за многие тысячи 
километров без дорог. А зима там 10 месяцев в году, и морозы - под 60, и сталь там 
крошится, как стекло, и моторы грузовиков не глушат по полгода. И дома там стоят на сваях, а 
дороги надо заново строить каждый год - вечная мерзлота и болота... Я родился в Норильске, 
я бывал в Тюмени и Воркуте, я могу рассказать подробнее. 

Я не к тому, что жить и работать там нечеловечески трудно. А к тому, что попробуйте 
просто представить, сколько стоят начальные инвестиции и сколько десятилетий нужно для 
того, чтобы по трубе наконец потек «халявный» газ. И тогда идея, что «эти русские ни хрена 
не работают, а только эксплуатируют недра», вам не покажется столь убедительной. 

Я не встречал нигде подобных расчетов, но сильно подозреваю, что если бы сейчас 
какому-либо западному концерну предложили освоить с нуля какое-нибудь далекое 
«богатство» на севере Сибири, он бы отказался. С нуля - невыгодно. Это когда на все готовое 
- тогда русские недра кажутся дармовыми. Сиди, дескать, и стриги купоны... 

Вопрос последний (он же первый): а что было бы, если бы у русских не было богатых 
недр? Что было бы с ВВП на душу населения? 

Тут можно только умозрительно. С одной стороны, доходы от экспорта углеводородов и 
металла составляют сейчас примерно 20% ВВП России. Отрезать их - ВВП рухнет, как у нас в 
кризис. 

Но с другой стороны, при отсутствии природных богатств можно резко сократить и 
расходы. Например, на армию и вооружение раз в 100. Без богатых недр ценность в России 
представляет только юг ее европейской части. А все, что севернее Вологды, для жизни 
нормального человека не годится. Пусть китайцы заселяют Приамурье. Все равно они 
дальше не двинутся - холодно там даже для китайцев. И зачем, подумайте, России без недр 
нужна такая оборонка и армия с атомными бомбами? 

Потом можно резко сократить расходы на дороги и коммуникации. Один километр дороги 
в Сибири стоит, как 50 километров дороги в Европе. Попутно можно сильно сэкономить на 
охране границ. В пустыне Сахара между странами нет пограничных постов и вооруженных 
мужиков с собаками. Там гуляют вольные бедуины с верблюдами. Так пусть и по Сибири 
гуляют вольные чукчи с оленями, как они там гуляли 500 лет назад. Кого от кого охранять? 

Тут бы я еще шагнул в прошлое. Если в Сибири нет богатств, то зачем было русским 
вкладывать в ее освоение такую кучу сил и средств? Вместо одного Норильска можно было 
построить двадцать замечательных городов на юге. А вместо одного БАМа - сеть автобанов 
по всей европейской части. 
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Копнем еще глубже. Россия непрерывно воевала полтыщи лет. Много раз ее разоряли 
«до плинтуса». Только в XX веке - четыре раза. А если бы тут не было ничего «вкусненького» 
для иноземных захватчиков, то и разорений бы не было. Сиди себе, как Швейцария, в 
«нейтралитете» и поглядывай, как эти европейские уроды друг друга по башкам колотят... А в 
свободное время - изобретай какие-нибудь удивительные и высокотехнологические штуки. 
Русские - народ креативный. 

Конечно, это - не более чем фантазии. Нет такого механизма, чтобы пересчитать «что 
было бы, если бы». Да и не нужно. Как в той старой шутке: «Если бы у бабушки были яйца, 
она была бы дедушкой». Россия - такова, какова она есть, с героической историей освоения 
одной седьмой части суши, с ее недрами, с ее войнами и с ее ВВП на душу, который сейчас 
выше, чем в очень независимой, очень свободной и очень европейской Латвии 

Вопрос специально для латышей: и зачем вы это сделали? 
Конечно, вы правы, Россия сейчас бессовестно «стрижет купоны», «собирает ренту» и 

«подкармливается за счет своих недр». Ну и что? Она это заслужила, завоевала, заработала. 
Считайте это законным процентом за выгодно инвестированные средства (силы, 
человеческие жизни) в предыдущие 500 лет. 

А вот вы, латыши, крепко прогадали, когда вышли из ее состава. Пока вы копались в 
своих огородах, русские 500 лет путешествовали, открывали, воевали, осваивали свою «одну 
седьмую» часть суши. Были бы вы сейчас внутри России - пользовались бы наравне с 
русскими ее недрами. Русские - не жадные, они своим богатством делятся со всеми СВОИМИ 
народами. Европа с вами делиться ничем не будет - только в долг под проценты. 

А всего-то надо было немного подождать, пока нефть и газ снова подорожают. Эх, 
поспешили вы выпрыгивать из России! Ну ничего, погуляете и вернетесь, я думаю. Если от 
вас к тому времени еще что-то останется… 

newsland  
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 15.01.2013 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 30, 2607 ▲ 0, 01 

EUR 40, 5009 ▲ 0, 39 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


